

Precios de suscripcion.
(Adelantado).
En Mahon. 5 rs. al mes.
En los demás pueblos de la Isla, 6 rs. Fuera, trimestre, 20 rs.

El Menorquin.

Precio de los anuncios.
(Adelantado).
Los suscritores 10 mils.
Una línea cada publicación.
Los no suscritores 25 mils.

Periódico literario, científico e industrial.—Se publica todos los días, excepto los lunes y siguientes a festivos.

Año III. Mahon, martes, 11 de febrero de 1868. Num. 338.

Director y Editor responsable: Bernardo Fabregues y Sintés.
Administración y Redacción: calle del Norte, 1.—Horas de oficina para anuncios, de 9 a 1 de la mañana.

AL PÚBLICO EN GENERAL.

Vencidas las dificultades que obligaron la suspensión del *Menorquin*, ha vuelto éste a aparecer en el estadio de la prensa, bajo los siguientes

Precios de suscripcion.

En Mahon, al mes, adelantado, 5 reales vellon.
En los demás pueblos de la isla, id. id., 6 rs. vn.
Fuera, el trimestre, adelantado, 20 rs. vn.

GRAN REBAJA.

Los suscritores, un décimo de real línea, cada publicación.

Los no suscritores, dos y medio céntimos id.

Esta Redaccion, independiente y libre a toda mira particular é interesada, espera poder llenar la noble mision que le está confiada para bien de la isla en general.—B. Fabregues.

Crónica general.

Del Lloyd de España:—Van abriéndose paso sentimientos mas conciliadores respecto de España en las repúblicas del Pacífico. Los diarios mas importantes de Chile piden al poder que proponga inmediatamente a las Cámaras que adopte por decreto la anulacion de la ley, en virtud de la cual nuestros compatriotas fueron injustamente espulsados de aquella república.

Uno de los diarios mas autorizados de Santiago escribe con este motivo lo siguiente:

«La espulsion de los súbditos españoles, como regla general, fué un error muy lamentable, que solo pudo tener esplicacion en momentos en que las pasiones se encontraban extraordinariamente escitadas por las in-

justicias de España, y como medida de represalia; pero hoy que las cosas han cambiado, es propio de un pueblo noble reparar ese error, sin dejar por eso impunes los delitos de los que abusando de la hospitalidad, intentaron positivamente hacer males al pueblo en cuyo seno residian.»

Des Paris escriben al diario ministerial, el *Español*: «La contratacion de fondos españoles continúa siendo muy activa en esta Bolsa, en lo que llaman mercado de banqueros y tan importante como no se ha visto hace muchos años. Es acaso hoy el 3 por 100 español exterior el valor que mas llama la atención de los capitalistas a pesar de las preocupaciones del nuevo empréstito de 440 millones anunciado por el Sr. Magne, ministro de Hacienda, y de otras emisiones extranjeras que están en ejecucion.»

Dice las Novedades: «Se dice que el Banco de España no ha dado todavía su asentimiento a lo que se propone en el proyecto de ley presentado a las Cortes, acerca de la operacion de emplear parte de su capital en papel de la deuda.»

«Siguen creciendo el numerario en el Banco de Francia, el cual se acerca a millar y medio de millones acumulado, y se aumenta la paralización mercantil.»

Por la direccion general de impuestos indirectos, se están haciendo los trabajos preparatorios para reformar las ordenanzas de Aduanas hoy vigentes.

En Liverpool se ha celebrado un meeting de comerciantes y vecinos notables, discutiendo la necesidad de moralizar los hábitos comerciales del pais, a fin de cortar de raíz la desconfianza que por primera vez en sus anales comerciales ha comenzado a penetrar las relaciones entre el capital y el trabajo. El meeting ha nombrado un comité que proponga las medidas convenientes al efecto, y si ha de acertar en su trabajo, deberá buscar el oportuno remedio en disposiciones represivas del embaucamiento a que se ha

dejado arrastrar el público de algunos años a esta parte por la escuela de charlatanes de industria que han llenado a Europa de sociedades y de empresas de crédito ideadas, con el solo objeto de que sirviesen de red para pescar capitales.

«La medalla que se ha concedido a los marinos é individuos del ejército, que asistieron al bombardeo del Callao se está acuñando en la casa de la moneda. En el anverso está perfectamente grabado el busto de S. M. la Reina, coronada de laurel. En el reverso, en medio de un ascudo rodeado de ramas de laurel, se lee: Callao 2 de mayo de 1866. Esta medalla será de bronce para oficiales, marineros y soldados, llevándose pendiente de una cinta roja.»

«El *Cronista* de Nueva York del 22 de enero último publica los siguientes despachos telegráficos recibidos por el cable de Cuba:

Habana 17.—La *Gaceta oficial* de Puerto Rico del 30 de diciembre, dice que la aparicion del cólera en San Thomas es la causa de que se establezca la cuarentena en los puertos de la isla. No obstante se eximirá de ella a los buques que traigan patente limpia.

Habana 18.—Tenemos noticias de Trujillo, Honduras, hasta el 27 de diciembre.

Habian ocurrido cuarenta casos de cólera en aquel puerto.

En el interior se temia una revolucion. Se trabajaba con gran actividad en los lavaderos de oro y se proyectaba dar mayor ensanche a este ramo de la industria.

La inexactitud de las cotizaciones del oro recibidas aqui por el cable, produjeron serios trastornos en la bolsa, causando graves pérdidas a algunos comerciantes.

El viernes por la noche se sintió un ligero temblor de tierra en Trinidad.

Salió el *Morro Castle* para Nueva York.

Sopla el viento del Norte y hay mar gruesa.

Las cartas de Paris hablan de la extraordinaria solicitud que ha mostrado el gobierno en organizar el ejército segun la nueva

ley. Uniformes, armas, ejercicios, todo se prepara apresuradamente, como si el enemigo estuviese ya a las puertas.

La Guardia nacional móvil no es objeto de menos celo. Los 280,000 uniformes están ya prontos, y a fines de febrero se habrán formado los cuadros y distribuido los contingentes á cada canton.

En la línea oriental se organizan de nuevo las vias férreas para que puedan trasportar á los heridos en tiempo de guerra.

Cuentan que el mariscal Niel, aludiendo á estos trabajos, dijo en un círculo diplomático:

«En esta primavera darán pruebas de valor tanto como en la anterior.»

Convenido, pero no tendrá la fuerza que se deriva del sufragio de la opinion pública.

Francia no es la única nación que se arma; todas, ó casi todas, hacen lo propio.

Qué contraste forman los preparativos hechos de esas potencias con las calamidades que las afligen!

Merece notarse que los dos países mas dispuestos á romper el fuego son los que mas sufren el azote.

En la Argelia, segun los cálculos mas moderados, han muerto hasta ahora 200,000 personas.

En Prusia la penuria crece con rapidez. ¿Quién sabe á donde llegará, antes de la nueva cosecha?

Para Francia y Prusia la calamidad es tanto mas dolorosa, cuanto que ambas, respecto de administracion, eran consideradas como modelos.

Nada experiencia de otras épocas les ha valido para el presente.

Crónica local.

Anteayer se presentó por segunda vez ante este público Mr. Petrópolis, artista griego que está siendo la admiración en todas partes por sus ejercicios de dislocación.

No en vano llegó precedido de extraordinaria fama, y verdaderamente nada le cuadrará mejor que el calificativo de Hombre de goma.

En vano sería que nosotros tratásemos de describir los ejercicios que ejecutó en el teatro.

Mr. Petrópolis ha espuesto en diferentes sitios de esta ciudad unos cuadros que representan sus trabajos; todos ellos son exactos, y solo falta verlos para creerlos posibles.

La pocas palabras podemos terminar la reseña que para otros espectáculos necesitáramos muchas líneas: tómese una maneca de trapo ó de goma y hágasele hacer multiplicados movimientos con los brazos, piernas, cuerpo y cabeza, y puede estarse en la seguridad de cualesquiera movimientos en todos sentidos lleva á cabo Mr. Petrópolis.

Tendido en el suelo boca abajo dobla las piernas y el cuerpo hacia la cabeza, y habiendo colocado de antemano un tendedor en uno de sus pies va tomando el manjar de un plato situado delante de su

cabeza y por sobre esta come con cualesquiera de los pies. Bebe vino de una manera analoga; vuelve y tuerce el cuerpo de un modo increíble; y en fin cuantos ejercicios ejecutó Mr. Petrópolis son estruendamente admirables.

Su hijo hizo despues difícilísimos ejercicios, mereciendo ambos artistas los prolongados aplausos con que fueron repetidamente saludados.

Ellos mandados á la escena al terminar sus trabajos.

¿Cuándo vendrá la calma?—El furioso temporal que se levantó el domingo impidió la salida del vapor correo Menorca.

Ayer duraba todavía, y aunque no con tanta fuerza, con la suficiente para no dejar salir tampoco para su destino el citado vapor.

Hemos recibido la Memoria leida por el inventor del globo en la junta general de 12 de enero de 1868, de la que copiamos con satisfacción el siguiente párrafo:

«Las dificultades naturales de la empresa, dice, han sido vencidas y tengo confianza en que desde ahora en las que acaso padieran en los sucesivos presentarse por que la Navegacion Submarina, en el estado actual de nuestros conocimientos, no ofrece ningún problema de resolucion imposible.»

No hay mas que recorrer la citada memoria para sentir á cada paso entusiasmo por la feliz realizacion de la idea; amargura por las dudas pruebas con que hay tenido que luchar el señor Monturiol.

Sentimos que las reducidas dimensiones de nuestro periódico nos impidan el trasladar íntegro dicho documento, pero ofrecemos y recomendamos su lectura á cuantos aman las glorias y el progreso de nuestra infortunada España.

El domingo entró de arribada á causa de un mal tiempo, y por falta de carbon el vapor español mercante Besós, de 151 toneladas capitán D. Pedro Mercadal, procedente de Smirna en 8 dias de navegacion, con algodón y trigo para Barcelona.

Hoy dará su penúltima funcion en el teatro de esta ciudad el eminente artista griego Mr. Petrópolis y su niño, en lo cual aquel verificará algunos nuevos ejercicios de dislocacion.

En dicha funcion, el referido artista vestirá de trage blanco, con el cual se destacarán mejor á la vista del público las admirables dislocaciones que ejecuta.

Eclipse.—Se prepara una gran expedicion científica á la India para observar el eclipse de sol que ha de ocurrir este año, el cual debe tener allí una duracion extraordinaria y ofrecer grande interés.

Los astrónomos ingleses han elegido una estacion situada en la cadena del Himalaya,

elevada 2,333 metros ó sea 7,000 pies ingleses sobre el nivel del mar.

El año actual.—El año 1868 ha empezado con hambre.

En Prusia:
En Rusia:
En Inglaterra y en Irlanda:
En Suecia:

Y en la Argelia:

«¿Qué mas queréis de mí! puede decir el año 68: mis antecesores os regalaron el cólera y la guerra; yo os doy el fruto de lo que ellos sembraron.»

Pensamientos.

—El que honra á sus padres hallará sus delicias en sus hijos.

—Las injurias son las razones de los que no las tienen.

—El que miente no reflexiona la obra que emprende, pues tiene que inventar mil mentiras para sostener la primera.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

San Lázaro obispo y San Saturnino presbitero y mártir.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Asuncion en la iglesia parroquial de Santa María, privilegiada.

Santo de mañana.

Santa Eulalia virgen y mártir.

Afecciones astronómicas de hoy.

SOL.—Sale á las 6 h. y 58 ms.—Pónese á las 5 h. y 32 m.

LUNA.—Sale á las 9 h. y 53 m.—Pónese á las 9 h. y 52 m. m.

ORDEN DE LA PLAZA del 10 de febrero de 1868.

Servicio para el 11.

Cefe de día: D. Manuel Martinez de Tejada, teniente coronel del segundo regimiento de Artilleria á pie.—Parada, hospital y provisiones, América.—El Teniente Coronel Sargento Mayor.—Miguel Ferradas.

SECCION MARITIMA.

Movimiento del puerto.

Entradas á libre plática.

Nacionales.

De Palma en 8 dias á las 18 de San José de 18 toneladas, capitán D. Sebastian Palmer, con 3 tripulantes, paja y yeso.

De Smirna, en 7 dias á vapor Besós, de 151 toneladas, capitán D. Pedro Mercadal, con 21 tripulantes, trigo y algodón.—De arribada, despachado para Barcelona.

Despachados.

Para Cadiz, goleta sucia Nancy, de 1161 toneladas, capitán P. Renajson.

Para Barcelona, corbeta española, Sebastián Gumá, de 318 toneladas, c. D. Francisco Salom.

PRECIO adelantado. BOLETIN DE ANUNCIOS. PRECIO adelantado.

ROB BOYVEAU LAFLECTEUR

Autorizado en Francia, Austria, Bélgica y Rusia. El Rob Boyveau Laffecteur es el único autorizado y garantizado legítimo por la firma del doctor Giraudeau de Saint-Gervais. De una digestión fácil, grato al paladar y al olfato. El Rob está recomendado para curar radicalmente las enfermedades cutáneas, los empeines, los abscesos, los cánceres, las úlceras, la sarna degenerada, las escrófulas, el escorbuto, pérdidas etc. Este remedio es un específico para las enfermedades contagiosas nuevas inveteradas ó rebeldes al mercurio y otros remedios. Como poderoso depurativo, destruye los accidentes ocasionados por el mercurio y ayuda á la naturaleza á desembarazarse de él, así como del yodo cuando se ha tomado con exceso.

Depósito general, en la casa del doctor GIRAUDEAU de SAINT-GERVAIS, París, 12, rue Richer. En Madrid, J. Simon, agente general; Borrell hermanos; Escolar; V. Moreno Miguel, Quesa; Somolinos; C. Ulzurram; Saavedra, S. Ocaña, Varona. Depósito en Mahon: Farmacia de Sintés, Moreras, 6.

INJECTION BROU

Higiénica infalible y preservativa; la única que cura sin el auxilio de otro medicamento; se vende en las principales boticas del Universo (Exigir el método de 25 años de éxito). París, en casa del inventor, BROU, boulevard Magenta, 192. Farmacia de Sintés, Moreras, 6.

En el sorteo de la rifa que se ha celebrado hoy á favor de la Casa de Misericordia de esta ciudad, han salido premiados los números siguientes:

Table with columns: Suertes, Escudos, Suertes, Escudos. Lists winning numbers and amounts in escudos.

= 46 =

El comercio de raíces de madera de construcción y labradas, ha llegado á ser muy floreciente. Aquí se ven plantíos de tabaco y algodón, allí trigos y cebadas, higueras y palmeras. Allá un molino ó una alfarería representan la industria de este pueblo, donde vino á establecerse hace años la familia de Muroj.

Esta familia era de Hamburgo: su jefe Antonio había ejercido durante muchos años el oficio de maquinista en aquella antigua capital; pero sus grandes y multiplicadas pérdidas le habían reducido á la mayor miseria. Después de haber pagado sus deudas, le quedaron cuarenta mil reales; esta suma no era bastante para vivir con su mujer é hija; por eso adoptó la determinación de ir á probar fortuna. Dos amigos suyos, colonos del Senegal, le habían aconsejado que se viniera á Kebir. En efecto, la familia de Muroj se dirigió á San Luis, después de haber obtenido del ministro de la guerra francés una concesión de treinta hectáreas de tierra.

Apénas quedó instalado, cuando cada uno empezó á cumplir con ardor su deber, siguiendo el ejemplo de los colonos fundadores; así es que al momento los convecinos cobraron singular afecto á la familia de Muroj.

Iniciado Antonio desde la infancia en la agricultura, había cesado de trabajar á la edad de diez y ocho años. Merced á su talento y aplicación, en ménos de un año, su pequeña propiedad era una agradable y productiva hacienda.

La familia colonizadora vivía dichosa en Stidia, ale-

= 47 =

grándose de haber dejado á la vieja Europa y á su ciudad natal.

Era necesario ver al robusto Antonio hacer las sementeras y las plantaciones, para formarse idea de su felicidad. ¡Qué orden! ¡Cuanta inteligencia! Parecía que no pasaba de cincuenta años; su abundante y blonda cabellera le daba aspecto de jóven; su robustez y su calma eran una prueba de la sobriedad y rectitud de conciencia.

Contaba en el pueblo tantos amigos como colonos, además de un árabe que cuando venía al mercado de Kebir, tenía el gusto de conversar largas horas en su compañía, interesándose en sus adelantos ó contando á su familia leyendas indígenas.

La señora de Muroj, natural de Brusélas, acomodándose á la vida del campo, como mujer de talento y laboriosa, dirigía á las mil maravillas su posesión, y obteniendo de los animales domésticos inesperados recursos, pudo arreglar al poco tiempo una vivienda comfortable. Cada visita le valía un triunfo, y no sin justicia por parte de sus amigos de la campaña.

Buena y de fisonomía encantadora la señorita de Muroj, brillaba por sus cualidades de laboriosidad é inteligencia; de manera que podía colocarse en la categoría de mugeres singulares que, secundando á sus maridos, contribuyen al buen éxito de las empresas domésticas.

María, que así se llamaba, era la alegría de la casa; todos los desvelos de la familia se dirigían á crearla un buen porvenir, para procurarla hasta donde es posible,

Hoy se abre otra risa que se cerrará el lunes próximo.

Los interesados acudirán a recoger sus premios en la Administracion de Loterías de esta ciudad plaza de la Arravaleta n.º 5 de 10 á 12 de la mañana del martes y jueves próximos.

Mahon 3 de Febrero de 1868. — El V. Sño. A. Vanrell y Vanrell.

Alcaldía Constitucional de Mahon.

Con arreglo a lo dispuesto por el art. 28 de la ley para el gobierno y administracion de las provincias, y por los arts. 99 y 100 del reglamento para la ejecucion de aquella, esta Alcaldía ha recibido del Gobierno de la provincia y existen en la secretaría del Ayuntamiento para su espendicion al público, doce ejemplares impresos de las listas rectificadas de electores de Diputados á Cortes correspondientes á esta seccion, al precio de trescientos milésimos de escudo cada ejemplar. Mahon 10 de febrero de 1868. — Pedro Mir y Pons.

A raba de llegar Mr. Begué á esta capital con un grande surtido de óptica de las fábricas que han sido premia las con la medalla de primera clase en la Exposición Universal de Paris de 1867; cristales de roca para anteojos, del Dr. John Cavendish; estos cristales

enviados á la Esposicion por la casa Thompson Warzen de Oxford, han sido premiados con la medalla de primera clase y una memoria firmada por los mas célebres oculistas reunidos entonces á Paris, los llama los verdaderos conservadores de la vista.

Un gran surtido de estampas de todas clases de las mas modernas, mapas geográficos de las cinco partes del mundo; y otro surtido de lunas para espejos grandes y pequeños; todo se vende á precios módicos, calle Nueva número 17. La venta solo durara ocho dias.

OBRAS DE LANCE.

- La Esclava de su deber, 2 tomos. 50 rs.
- Ana Buena, 2 tomos. 40 rs.
- El Arte de conservar la hermosura y la salud, 1 tomo. 40 rs.
- D. Quijote de la Mancha, 2 t. . . . 16 rs.
- Correo de Alquife, 1 t. 6 rs.
- Manual de agricultura. 5 rs.
- Compendio de matemáticas, por Vallejo, 2 t. 12 rs.
- Gramática francesa, por el sistema de Ollendorff, y reformada por Benot, 2 t. 36 rs.
- Télémaco. 10 rs.
- Guide de la conversation Fran-

çais-Anglais. 4 rs. Se hallan de venta en esta IMPRENTA.

TEATRO.

Funcion para hoy martes 11 de febrero.

1.ª de abono. 5.ª serie. Se pondrá en escena la aplaudida ópera en 2 actos, titulada

SONAMBULA.

Del 1.º al 2.º acto, el niño Petrópolis, verificará por segunda vez, la subida de la rampa sobre una bola esférica; terminando con la difícil suelta de la balanza móvil; tan aplaudida en la noche del domingo.

Terminada la ópera, Mr. Petrópolis y su niño verificarán nuevos y sorprendentes trabajos sobrehumanos de dislocacion, vistiendo el primero traje blanco; para que las dislocaciones se destaquen mejor á la vista del público, atendidas las condiciones de este teatro.

Entrada general 3 rs. A las siete y media.

E. R.—Bernardo Fábregues y Sintés.

MAHON.—Tip. de Fábregues, hermanos, calle del Norte, f.

la felicidad que cabe en la tierra.

Figuraos, amables lectoras, una de esas mugeres, tipos pintados por Rubens, y tendreis el retrato exacto de Maria. Blanca, de cabello entre rubio y castaño, ojos azules, dientes de nácar, labios de rosa, era la joven un compuesto angelical: habia tal poesia en sus formas, tal naturalidad en sus movimientos, que no necesitaba de los recursos de la moda para ser hermosa, con la belleza pura, natural y sencilla. Corria por sus venas la sangre de los antiguos germanos, cuyos reyes fueron guerreros valerosos.

Maria, era la preciosa flor del Norte, trasplantada bajo el ardiente cielo de Africa, donde exhalaba ese esquisito perfume ideal de los poetas.

Respecto á cualidades morales era dechado de perfeccion. Solo tenia una falta, muy rara en una joven de veinte años, una tristeza continua aunque dulce. Hacía bien sin pensarlo, y obedecía á los principios que sus padres le habian inculcado; sin responder, ni tomar jamás por su parte la iniciativa.

Su naturaleza pacifica la preservaba de pasiones violentas: pero pasado el peligro, Maria vivia sin armas, sin energia, sin voluntad propia para dominarse.

—Dios mio! exclamaba continuamente en sus oraciones la señora de Muroj, dignaos preservar á mi hija de esas rudas pruebas de las que no se triunfa sino con la fuerza de carácter.

Maria ayudaba á su madre en los quehaceres domés-

LA VENGANZA MALOGRADA.

LEYENDA ARABE.

LA VENGANZA MALOGRADA.

En la Senegambia, una de las colonias europeas del Africa, contigua á la costa y situada entre San Luis y Kavor, se descubre la pintoresca aldea de Kebir con sus frondosos plantíos y bien cultivadas vegas.

Este pueblo de las costas del Océano Atlántico sobre el Cabo Verde, debe su fundacion á varios emigrados alemanes, habiendo pasado todas las alternativas, desde la mas dura miseria hasta el verdadero bienestar que hoy disfruta.

Durante largo tiempo, las familias que allí fueron á establecerse, pasaban dia y noche labrando madera que vendian en San Luis, con cuyo trabajoso comercio sabian procurarse el sustento.

Gracias á la laboriosidad de los colonos, hoy el territorio de Stidia es uno de los mas fértiles: cereales de todas clases, vistosas y magnificas arboledas y rientes jardines rodean la nueva aldea.